

DIARIO

DE PALMA

del jueves 12 de

diciembre de 1811.

*San Hermógenes y S. Donato mártir.*

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	10 grad.	28 p.	1. Oeste sereno.
12 del día.	11 grad.	28 p.	1. Sudoeste nublado.
5 de la tarde.	11 grad.	27 p. 11	1. Idem.

Continúa el artículo de ayer.

Entre tanto el fuego de la insurrección había prendido en la orilla oriental del río de la Plata, la junta había hecho pasar tropas para apoyarla, los rebeldes se acercaban á Montevideo, interceptaban las subsistencias que antes solían venir de la Campaña, mantenían algunas inteligencias con parciales suyos, y se prometían apoderarse en breve de la plaza. La junta creía sin duda, que derribado este baluarte de la fidelidad española en aquellas regiones, podría desplegar con ménos peligro sus designios ambiciosos, y que declarada en favor suyo la fortuna, y aumentado con esta conquista su poder y su crédito, podría despreciar con igual impunidad la opinión de sus conciudadanos y la mediación de la Gran-Bretaña.

Este era según todas las apariencias el plan de la junta; pero la publicación de la carta que el señor virey había recibido de lord Strangford, en que se hablaba de otra escrita sobre el mismo asunto á la junta, no permitió que quedase oculta la existencia de la negociación; el público de Buenos-Ayres empezó á tachar de

sospechosa la reserva de la junta ; y esta , temerosa del efecto de las quejas y hablillas que iban á mas cada dia, se vió últimamente obligada á romper el silencio.

Publicó , pues , con fecha de 15 de junio un manifiesto , en que despues de sentar algunas generalidades sobre la importancia del secreto en los negocios del gobierno , y de decir que *todos los gabinetes de las córtes se hallan infectados con los principios impuros de maquiavelismo sublimado* , copia la carta que habia recibido de lord Strangford , y la contestacion que le habia dado. En esta , no disimula la *mortificacion* que le habia causado el tono de la carta del embaxador británico , y reproduciendo las acriminaciones contra el Sr. virey y contra el gobierno español , y aun añadiendo algunas expresiones poco delicadas respecto del británico , concluye la junta por desechar las proposiciones que se le hacen , y la mediacion que se le ofrece.

Bien se trasluce por el contexto de la carta de la junta , que las esperanzas , bien ó mal fundadas , que tiene de sujetar en breve á su mando la orilla izquierda del rio de la Plata , y las noticias que recibe acerca de las operaciones de sus tropas en ella, son las que le inspiran esta falta de consideracion , tan injusta como temeraria , respecto del gobierno ingles. Con efecto , las tropas de la junta , despues de haber conseguido el 18 de mayo algunas ventajas contra las tropas del rey en las Piedras , estrechan ya á esta ciudad desde cerca ; y sus xefes , careciendo de los conocimientos y medios necesarios para formar un sitio , no habiendo podido corromper , como lo intentaron , la noble fidelidad del cabildo de esta ciudad , han tomado el partido de hostilizarla , llegando al exceso de dirigir contra la poblacion granadas y balas incendiarias. Con esto se proponen infundir en unos el terror, en otros el descontento , excitar la division entre los habitantes y los defensores , y llegar de esta suerte á realizar sus iniquos planes.

Pero el Sr. virey no se ha descuydado en buscar y emplear los medios oportunos para desbaratarlos. De órden suya se ha presentado una esquadra sutil á vista de Buenos-Ayres , y hecho la amenaza de bombardear la ciudad, si no dexa de hostilizar á Montevideo , poniendo de esta suerte en manos de la junta la conservacion ó destruccion de Buenos-Ayres , haciéndola responsable ante Dios y los hombres de los daños que su negativa ocasiona á sus inocentes conciudadanos. Ya anteriormente , considerándose el

Sr. virey sin las fuerzas terrestres suficientes para arrojar á los rebeldes que han pasado á la márgen izquierda del rio , habia solicitado socorros de la Côte de Rio Janeyro. Esta negociacion ha tenido el éxito que debia esperarse de la retitud de aquel gobierno , y del interes con que los vínculos de la alianza y de la sangre le hacen desear la conservacion de los derechos del Rey Don FERNANDO VII y la integridad de la monarquía española. Así se verá por los dos documentos siguientes que acaban de publicarse en esta ciudad de órden superior.

Carta de S. A. R. la Serenísima Señora infanta Princesa del Brasil al señor Virey.

«He recibido tu carta de 1.º de mayo precedente, en que me propones la lamentable situacion en que se halla la Campaña de esa plaza ; noticia bien sensible á quien como yo se ha interesado siempre en la felicidad de esos habitantes.

Los españoles merecerán siempre de mí quanto ellos podrian esperar de una buena madre ; y de consiguiente no podia yo mirar con indiferencia tu solicitud , dirigida á que alcanzase de mi augusto esposo los auxilios de que precisas para sostener contra las incursiones de los facciosos de Buenos-Ayres la muy fiel ciudad de Montevideo , puesta baxo tu direccion y mando.

No estaba satisfecho aun el afecto con que deseaba auxiliarte ; y reiterando en consecuencia mis justas reclamaciones , obtuve del príncipe la órden que incluyo , la que hoy mismo ha partido por principal para el Rio-Grande ; y creo que al recibir tú esta , ya estarán marchando las tropas portuguesas , si ya no marcharon en tu socorro en virtud de las anteriores órdenes , y de la requisicion que hiciste al general de Porto-Alegre.

Por último te ruego y encargo que exhortes á esos fieles habitantes á que se mantengan constantes, y que les ofrezcas de mi parte , que nunca les faltarán los auxilios que yo les pueda dar.

Deben igualmente estar seguros de que nunca tendré parte alguna en cosa que directa ni indirectamente les pueda perjudicar, ni que sea contraria á los intereses de mi muy querido hermano, ni á los de mi propia nacion.

Dios te guarde muchos años. Palacio del Rio de Janeyro á 8 de junio de 1811. — Tu infanta Carlota Joaquina de Borbon. — A Don Xavier Elio. »

(Se concluirá.)

P. A. L. M. A.
Dieta. Higos á 1^{rs} la libra, pasas á 1^{rs} 3 ds. la libra, en la plaza, y durarán hoy y mañana.

Avisos. El editor de este periódico tiene que comunicar un asunto á los sugetos siguientes: Doña Maria Francisca Winchant, muger del coronel D. Alonso Manso, Doña Cristina Yanser, viuda del capitan D. Juan Richenbach, y Joseph Ripoll, sargento de voluntarios de Palma.

Mañana á las quatro de la tarde se despacha la correspondencia para Mataró.

El editor de este diario dará razon de un sugeto que desea saber el paradero de Doña Mariana Montserrat, muger del señor gobernador del castillo del Coll de Balaguer, para manifestarle un asunto de importancia.

Ventas. En la imprenta de este periódico informarán de quien tiene para vender dos mulas buenas para coche y qualesquiera otro trabajo, que se darán á un precio cómodo.

En la calle de la Barretería, casa del escribano, en la tienda de un catalan, se vende una efigie de la Virgen de los Dolores de una regular estatura, fabricada por uno de los mejores artistas de Barcelona, y se dará á un precio equitativo: en la misma casa informarán de dos maestros galoneros de Barcelona que ofrecen fabricar de toda especie de galones de libreas y cintas dándoles lustre á la calandria, como se verá en las muestras que enseñan en la referida casa, á precios muy equitativos: buscan lugar proporcionado para establecer su fábrica y quien les proteja en tan útil empresa.

En la costa de Ambrosa, primer piso de casa Gasá, hay para vender una cama grande para matrimonio, hecha al último gusto, la que se dará á precio equitativo.

Teatro. Hoy se representa por la compañía cómica la comedia titulada: *el buen Juez contra su sangre, y premio de la humanidad*, con tonadilla, bayle y saynete.

M. ALLORCA: T.

En la imprenta de Antonio Brusi, calle de Can-sa-vellá.